



REGARD SUR L'ACTUALITE

« L'UKRAINE N'EST PAS SEULE !... MERCI D'ÊTRE AVEC NOUS ! »

Notre Archevêque Jean-Pierre a rejoint à Lourdes les évêques de France et d'Outre-Mer réunis en Assemblée plénière du 5 au 10 novembre.

Dans son allocution d'ouverture Mgr Éric de Moulins-Beaufort, archevêque de Reims, Président de la Conférence des Evêques de France (CEF) accueillait Mgr *Sviatoslav Shevchuk*, archevêque majeur de Kyiv et primat de l'Église gréco-catholique ukrainienne, en ces termes :

« *Béatitude*,

Au nom de tous les évêques de France ici réunis, bienvenue, *laskavo prosymo* !

(...) vous vous êtes présenté comme la « voix de la société civile » ou « la voix des gens simples ». Permettez-moi d'ajouter ce que vous ne pouvez pas dire de vous-même : Vous êtes une voix de la conscience européenne ! Vous incarnez cette voix, vous la faites entendre.

(...) vous soutenez les fidèles de votre Église et, plus largement, tous les Ukrainiens qui veulent bien vous écouter par vos billets de chaque semaine (...). Vous avez une vive conscience que la résistance opposée par votre peuple à l'invasion a une dimension et une valeur avant tout spirituelle. (...). vous veillez à commencer toujours par évoquer la résistance non-violente pour aboutir ensuite seulement à la justification de la guerre défensive.

(...) vous devez surtout ce discernement à l'histoire de votre Église que vous connaissez bien : elle a failli disparaître sous la pression des soviétiques, mais elle a tenu bon (...).

(...) nous voudrions, nous, évêques de France, vous exprimer ici notre soutien pour votre mission personnelle et à l'Église dont vous êtes « le chef et le père », sans oublier les catholiques latins, les chrétiens orthodoxes si nombreux, les protestants, les juifs, les musulmans, les athées, toute la diversité de la population ukrainienne que vous portez devant Dieu par votre intercession. Nous vous remercions déjà de ce que vous voudrez bien nous partager du discernement que vous opérez jour après jour. La clarté de votre propos, la paix sereine qui vous habite au milieu des tempêtes, vous qui

avez fait le choix de rester à Kyiv alors même que les troupes russes s'en approchaient et que vous saviez en haut de la liste des personnes à éliminer, nous encourageront, nous évêques en France, à persévérer avec calme dans les tempêtes que nous traversons parfois. (...) »

Dans son allocution, très émouvante, *Sa Béatitude Sviatoslav Shevchuk* s'est adressée aux Evêques et aux chrétiens de France :

« (...) Je vous remercie d'avoir été parmi les premiers de tous les évêques d'Europe qui, dès le déclenchement de cette guerre sacrilège, non seulement êtes venus chez nous à Kyiv ; mais également avez ouvert vos cœurs, vos maisons et vos églises, vos paroisses et monastères à des dizaines de milliers d'Ukrainiens qui, fuyant la guerre, ont trouvé refuge jusqu'ici dans votre pays. Je suis reconnaissant pour l'extraordinaire élan de solidarité à l'égard de notre peuple, qui ne faiblit pas et s'amplifie chaque jour : témoignage d'une solidarité humaine et chrétienne, sociale et humanitaire, diplomatique et informationnelle.

Au nom de toute notre Église, j'exprime ma profonde gratitude à tous les collaborateurs et bienfaiteurs de l'organisation *L'œuvre d'orient* et personnellement à Mgr Pascal Gollnisch pour leurs nombreuses visites en Ukraine, leur travail dévoué et l'aide considérable qu'ils apportent à l'Ukraine. (...)

J'ai transmis [au président Emmanuel Macron] un message de la jeunesse ukrainienne, sur qui porte majoritairement le poids de cette guerre, une jeunesse qui est désormais plus susceptible d'assister aux funérailles de ses pairs qu'à leurs mariages.

« Nous avons la force de résister précisément parce qu'il y a des choses, des valeurs, sans lesquelles la vie perd son sens. Pour nous, ces valeurs sont la dignité et la liberté ! Et sans elles, la vie ne vaut pas la peine d'être vécue ! »

Chers frères dans l'épiscopat, je suis un témoin d'espérance parmi vous ! L'Ukraine est blessée, mais elle n'est pas vaincue ! Elle est fatiguée, mais reste inébranlable et résiliente ! L'Ukraine est debout, l'Ukraine se bat, l'Ukraine prie !

Nous pouvons résister au mal et à la haine, nous vivons dans l'espérance précisément parce que nous croyons en Dieu ! Nous croyons que c'est Lui qui " rend justice à l'opprimé, qui donne du pain à l'affamé. Le Seigneur libère les prisonniers, défend l'étranger, soutient la veuve et l'orphelin (Psaume 146, 7-9) ". Dieu est toujours du côté de la victime innocente ! Il est avec nous, Il se tient à nos côtés. Nous sommes debout parce que des millions de personnes du monde entier prient pour nous et nous soutiennent. Nous combattons parce que le bien et la vérité ont leur propre force divine et – que le mal, le mensonge et la mort n'auront jamais le dernier mot. Nous vivons parce que nous ne sommes pas seuls ! (...)

[Rappelant un passage de l'Appel de Charles de Gaulle, le 18 juin 1940 : "La France n'est pas seule!", sa Béatitude conclut :]

L'Ukraine n'est pas seule dans cette lutte ! Elle n'est pas seule ! Non, elle n'est pas seule !
Merci d'être avec nous ! »

C'est à la fois un appel et un encouragement pour nous chrétiens de Polynésie à ne pas faiblir dans nos prières pour la Paix dans le monde.

Dominique Soupé

Note : on peut retrouver l'intégralité de ces deux allocutions sur le site de la CEF : www.eglise.catholique.fr

ARCHIDIOCESE

AGENDA

Mission/déplacement

- ** Mgr Jean-Pierre COTTANCEAU est en France du 29 octobre au 21 novembre.
- ** Père Tahiri TIAOAO sera à Rikitea du 12 au 20 novembre.
- ** Diacre Patrice TEROOATEA est à Katiu du 26 octobre au 7 novembre.
- ** Diacre Gilbert TEANAU sera hors du territoire du 16 au 26 novembre.

VOCATIONS

GRAND SEMINAIRE (GS) ND DE L'ESPERANCE - ORLÉANS Nouvelles

Le mardi 12 novembre 2024 :

- Réunion des évêques ayant des séminaristes au GS
- Lectorat et Acolytat de Ravaki WARREN
- Entrée en cléricature de Terainui TEIHOTU

SERVICE DIOCÉSAIN DES VOCATIONS

Retraite chemin de vie

Le SDV organise une retraite chemin de vie sur la vie consacrée pour les jeunes filles et jeunes femmes âgés de 16 ans et plus au monastère des Clarisses. Elle débutera le vendredi 15 novembre à partir de 16h et se terminera le dimanche 17 novembre à 11h30.

APOSTOLAT DES LAICS

FRATERNITE ND DE L'AGAPE

Retraite de couple

La Fraternité Notre Dame de l'Agapè vous propose un chemin de vie en vous inscrivant à une retraite de couple au centre Tibériade du 8 au 10 novembre sur le thème : **Tu as du prix à mes yeux et je t'aime** *Is 43,4*

Offrez-vous un week-end de paix et de silence intérieur pour laisser le Seigneur s'approcher de vous, de goûter son amour et de porter un regard neuf sur le sens de votre vie de couple.

Inscription auprès de :

- * **Mlle Tatiana VERNAUDON** : 87.72.99.93
- vernaudon.tatiana@gmail.com
- * **Mlle Sylvie ARIIOEHAU** : 89.78.35.14
- sarioehau@yahoo.fr
- * **Mme Eva DEANE** : 87.70.34.44 - cobia@mail.pf /
deaneeva73@gmail.com

COMITE DIOCESAIN DE LA DIVINE MISERICORDE Retraite au centre Cana

L'aumônier et le comité de la Miséricorde Divine organise une retraite du 6 au 8 Décembre 2024 au centre Cana à Punaauia pour 80 places uniquement. Le thème étant : *L'Amour humain et Divin dans le Cœur de Jésus Miséricordieux.*

Possibilité de s'inscrire durant le mois de novembre :

- A la paroisse Sacré cœur Arue, le Mardi et Jeudi de 9h00 à 11h30.
- A la paroisse Cœur Immaculée de Marie Taravao après les messes du samedi et du dimanche.
(Affiche en pièce jointe pour les contacts et le prix de la retraite)

PROJECTION DE LA SERIE 'THE CHOSEN' Saison 3 (Entrée GRATUITE)

De 14h à 17h à l'ISEPP seront projetés les dimanches : 1,8,15,22 DECEMBRE

Deux épisodes par séance suivis d'une méditation et d'un temps partage. (En pièce jointe l'affiche)

Karine YONG

tahiti@thechosenfrance.org / 87 79 41 4

Catéchiste de la paroisse Ste Thérèse _ Taunoa

NOS JUBILES 2025

ANNEE JUBILAIRE ÉGLISE CATHOLIQUE

« Pèlerins de l'Espérance »

L'ouverture de l'année jubilaire 2025, qui a pour thème « Pèlerins de l'Espérance », aura lieu le **dimanche 29 décembre 2024 à 16h30** (Dimanche de la Sainte Famille) à la Cathédrale / MNTH

JUBILE DIOCESE DE PAPEETE

250 ans de la 1^{ère} messe à Tautira

L'ouverture du Jubilé des 250 ans de la 1^{ère} messe à Tautira se fera le **Mercredi 1^{er} Janvier 2025 à 7h30** à la paroisse Maria No te Hau de Tautira.

La clôture des célébrations du Jubilé des 250 ans de la 1^{ère} messe à Tautira aura lieu le **Dimanche 2 février 2025** (Présentation de Jésus au Temple) à la paroisse Maria No Te Hau de Papeete.

COMMUNICATIONS SOCIALES



RMNTH

Enseignements

FM 87. 6 / 93. 8 / 96. 4 / 101. 5
sur TNS et www.radiomarianotehau.com

Diffusés à 01h00-10h00-16h00-21h00 :

Voici nos enseignements de la semaine du 11/11 au 15/11 :

Lundi 11/11 : “Moi, mal dans ma peau”

par Yves BOULVIN

Mardi 12/11 : “Medjugordjé, l'école de l'amour”

par Cyril AUBOYEAU et Sœur Emmanuelle

Merc 13/11 : “Viens Esprit Saint dans ma vie”

par père Raniero CANTALAMESSA

Jeudi 14/11 : “Histoires de fin de vie”

par Bénédicte RIVOIRE

Vend 15/11 : “Écouter pour aimer” Jacques MARIN

EMISSION « TOUS FRERES »

Sensibiliser (aux addictions)

Comment combattre l'envie de consommer de la drogue, de l'ice ? Comment arriver à sensibiliser les jeunes aux dangers de la drogue ? Vers qui se tourner pour être accompagné dans la lutte contre ses addictions ? Cette semaine, Tous Frères propose une émission sur la dépendance aux addictions comme la drogue avec le verbe sensibiliser.

En 2022, les consommations de substances psychoactives restent très largement répandues chez les jeunes avec une phase d'expérimentation qui commence dès l'adolescence : 81% des jeunes de 17 ans ont expérimenté l'alcool et 30 % le cannabis.

Emission diffusée le samedi 9 novembre à 7h

CENTRE DE RETRAITES A TIBERIADE

Novembre 2024

08 au 10 nov. : Retraite de couples (FNDA)

15 au 17 nov. : Te Vai Ora – Femmes (Français)

The CHOSEN

Saison 3

Dimanches 1^{er}, 8, 15 et 22 Décembre 2024

De 14h à 17h

à l'ISEPP, Rue du Bon Pasteur

Entrée Gratuite

2 épisodes par séance
suivis d'une méditation et d'un temps de partage.



Retraite de la Miséricorde Divine

Les 6, 7, 8 Décembre
à Cana



Sur le thème :

L'Amour

Humain et Divin dans
le Cœur de Jésus

Miséricordieux

Cf. DILEXIT NOS



Jésus

**j'ai confiance
en toi**

Enseignement :
Aumônier de la
Miséricorde Divine
Père Gildas



*“Dis à l'humanité douloureuse
de se blottir dans mon Cœur
Miséricordieux et je la
comblerais de paix” PJ 1058*

“

« Nous devons redécouvrir l'importance du cœur »
afin de résister à un monde « qui transforme les
êtres humains en consommateurs insatiables,
asservis aux rouages d'un marché qui ne s'intéresse
pas au sens de l'existence » cF Dilexit Nos. Pape
François.

”



Place limitée à 80 personnes

Participation :

5000 francs par personne

10 000 francs par couple

INFORMATION ET INSCRIPTION :

PÈRE GILDAS : 87372234

CHRISTIAN : 87282443

VAHI : 87300404

ELEONORE : 87723302

PAS D'INSCRIPTION SUR PLACE